

## **ASOCIACIÓN AFRICANISTA MANUEL IRADIER MEMORIA ACTIVIDADES 2018**

### **A. PROYECTOS DE COOPERACIÓN:**

#### **I. REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO:**

##### **1. Apoyo al empoderamiento de mujeres vulnerables víctimas de violencia basada en el género en los territorios de Uvira y Fizi, provincia de Kivu Sur.**

Socio local: Pax Christi Uvira

Localización: provincias de Uvira y Fizi, Kivu Sur, este de la República Democrática del Congo.

Duración: 1 año.

Co - financiador: Diputación Foral de Álava

Situación actual. Ejecutado.

Población beneficiaria: de forma directa se beneficiarán 270 personas, un 66,66% mujeres y un 33,33% hombres; indirectamente a 112.952 habitantes, un 42,68% mujeres y 57,32% hombres, de las localidades en donde se ejecutará el proyecto;

Breve descripción del proyecto:

El proyecto ha supuesto la 3ª intervención que la Asociación Africanista Manuel Iradier (AAMI) ha realizado junto a Pax Christi Uvira (PCU) en el ámbito del empoderamiento de las mujeres, a través de acciones en pro de la igualdad entre hombres y mujeres, derechos específicos de las mujeres y apoyo al desarrollo socioeconómico de estas últimas, en los territorios de Fizi y Uvira en la provincia de Kivu Sur, a través de las siguientes líneas de actuación:

Una primera línea de actuación, centradas en la formación teórica/práctica sobre el enfoque de género y la sensibilización sobre la percepción que de las mujeres tienen ellas mismas y que se tiene de ellas en el contexto socio-cultural imperante que permita visualizar su situación de discriminación, reivindicar los derechos reconocidos que las protegen, la lucha contra la violencia de género y la transformación de esa visión hacia la igualdad efectiva entre hombres y mujeres. Una segunda línea, centrada en la promoción socio-económica de las mujeres gracias a la formación en creación y gestión de actividades generadoras de ingresos (AGI) de una manera genérica, en vistas a ofrecer las herramientas necesarias de cara apoyar una independencia económica de las mujeres frente a sus maridos/parejas, familia y entorno y que explica la actual sumisión y posición de dependencia económica femenina y que se sitúa en la base de su discriminación social, cultural y política.

Y a través de una tercera línea, que ha consistido en la plasmación práctica del contenido del línea 2, a través la gestión y puesta en marcha de tres molinos mecánicos, con el objetivo de servir como fuente de ingresos sostenible, disminución de carga de trabajo femenino,

organización de un espacio exclusivo de encuentro, sensibilización, formación, entreeyuda y debate entre mujeres.

## 2. **“Proyecto de apoyo a la educación y la paz de la población refugiada burundesa y hacia las comunidades de acogida en Lusenda (Provincia Kivu)”**

Socio local: Asociación Pax Christi Uvira (PCU).

Localización: LUSENDA, Kivu Sur, este de la República Democrática del Congo (África).

Co financiador: Agencia Vasca de Cooperación para el Desarrollo.

Población beneficiaria: 8.000 escolares (familias refugiadas).

Situación actual: ejecutado

### Breve descripción del proyecto:

Este proyecto tenía como objetivo, satisfacer las necesidades que en el ámbito de la educación primaria y la escolarización tenía la población infantil refugiada burundesa y las comunidades de acogida local de Lusenda (provincia Kivu Sur). Necesidades educativas en particular de las niñas y los niños de las 5 escuelas primarias que se asientan en las cercanías del campamento de refugiados en Lusenda. Se ha pretendido alcanzar la cifra de al menos 8.000 alumnas/alumnos inscritos en las 5 escuelas primarias de Lusenda en el año escolar 2016-2017.

La intervención consistió en:

1. La compra de 100 pupitres con capacidad de 3 alumnas/os para equipar 4 aulas completas.
2. Proporcionar un par de zapatos y una mochila para 8.000 niñas/os de 5 de las escuelas primarias situadas alrededor del campo de refugiados de Burundi en Lusenda para el año escolar 2016-2017.
3. Organizar actividades de sensibilización y coexistencia pacífica para alumnado y docentes de las 5 escuelas primarias así como para las AMPAS de las mismas y población en general.

El objetivo principal del proyecto ha sido el de facilitar la integración de las niñas y niños refugiados de Burundi en el sistema educativo de la República Democrática del Congo, país de acogida y contribuir a la consolidación de la coexistencia pacífica entre las dos comunidades mediante la promoción de la educación primaria como elemento prioritario de la Agenda de la Ayuda Humanitaria.

## 3. **Ayuda Humanitaria de Emergencia (Asistencia en víveres y no víveres)**

Socio local: Asociación Pax Christi Uvira.

Localización: Fizi, este de la República Democrática del Congo.

Financiador: Fondo Alavés de Emergencia (FAE).

Situación actual: finalizado.

### Breve descripción del proyecto:

A finales de junio del 2017 se presentó una rápida degradación de la situación de seguridad en el territorio de Fizi debido a los ataques sobre las Fuerzas Armadas de la RDC y algunas de sus posiciones militares en las localidades de Lulimba y Misisi, por parte de hombres armados de la Coalición Nacional del Pueblo por la Soberanía del Congo (CNPSC por sus siglas en francés) pertenecientes a una nueva plataforma político-militar de la rebelión que reagrupa varias facciones MAI-MAI (grupos armados locales) activos en la parte Este de la RDC.

Estos enfrentamientos armados generaron el desplazamiento forzado de centenares de familias que huyeron para salvar sus vidas; lo que generó la demanda de ayuda de emergencia para atender la crisis humanitaria presentada; en este sentido, a través de este proyecto, se garantizó el suministro de ayuda de emergencia de alrededor de 1.280 personas, a quienes se les suministraron: ayuda alimentaria, consistente en pescado seco, sal, azúcar, sémola de

maíz, aceite vegetal y alubias; y entrega de artículos no alimenticios, tales como: cacerolas, platos de plástico, platos metálicos, bidones vacíos, vasos de plástico, baldes de plástico, pareos, sábanas, pastillas de jabón, ropa de segunda mano (blusas, faldas, camisetas, pantalones cortos y largos).

## II. GUINEA CONAKRY.

- **WALODIRAL GASTEIZ – HÉRICO (Cooperación Gasteiz – Hérico) Fortalecimiento de la soberanía alimentaria y el empoderamiento de las mujeres y su liderazgo transformador.**

Socio local: Action pour la Santé et le Développement (ASD-G)

Gestión: consorcio AAMI y Asoc. Unión y apoyo del hablante de Pular - Haaly Pular Vitoria.

Localización: Conakry, Guinea.

Duración: 36 meses.

Co - financiador: Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz

Población destinataria: 995.717 personas componen las y los habitantes de la región de Labé. (56,8% mujeres y 43,2% hombres).

Situación actual. Ejecución (1º año).

### Breve descripción del proyecto:

La AAMI recibió la solicitud por parte de la Asociación Haaly Pular (integrada por personas migrantes de Guinea y residentes en Vitoria-Gasteiz) de trabajar conjuntamente en el diseño de un proyecto de cooperación dirigido a la mejora de las condiciones de vida de los habitantes de la subprefectura de Herico, prefectura de Lélouma, región de Labé, localizado en el país que comúnmente se denomina Guinea Conakry, pero cuyo nombre oficial es simplemente Guinea.

El proyecto tiene como objetivo mejorar las condiciones de vida de la población por medio de una promoción y valorización del trabajo realizado por las mujeres de la subprefectura de Hérico, Guinea Conakry en el camino hacia la igualdad de género como componente esencial del Desarrollo.

Con este proyecto se persigue (1) El empoderamiento personal, social y económico de las mujeres y el impulso a su participación política en las tomas de decisión comunitarias (2) apoyar la soberanía alimentaria por medio de la promoción de un modelo de producción agrícola biológica, sostenible y de proximidad y (3) que el plan de sensibilización y fomento del debate comunitario refuerce las líneas de desarrollo, divulgue información y promueva espacios de debate sobre las condiciones de las mujeres guineanas como protagonistas del proceso de desarrollo en su comunidad y que se ve impactada por el fenómeno de la migración mayoritariamente masculina.

- **Prevención de la malnutrición en la primera infancia, de los 6 a los 59 meses, por medio de una alimentación elaborada con productos locales en la Comunidad Rural de Hérico, Guinea - Conakry. "Mamás Luz"**

Socio local: Action pour la Santé et le Développement (ASD-G)

Localización: Subprefectura de Herico, Conakry, Guinea.

Duración: 12 meses.

Financiador: Asociación "Fondo solidario zer,0,7 de trabajadores/as de Osakidetza y Gobierno Vasco", convocatoria 2018

Población destinataria: 216 niños/as y sus madres, 18 mujeres responsables de un hogar modelo y 18 Agentes Comunitarios/as

Situación actual. Ejecución (1º año).

Breve descripción del proyecto:

A través de este proyecto se pretende contribuir a la reducción de la morbilidad y la mortalidad relacionadas con la malnutrición de los niños y niñas menores de 5 años, mediante la prevención y el uso de alimentos locales por parte de las madres que amamantan de manera adecuada, de modo que las comunidades, especialmente madres, sean dueñas y responsables del tratamiento de la malnutrición infantil.

Para ello, se trabaja en torno a las siguientes acciones:

1. Formación de reciclaje para el equipo de proyecto y actualización de las herramientas de trabajo (EDP, fichas de seguimiento, módulos de formación y sensibilización, protocolos...);
2. Realización de la Encuesta de Desviación Positiva (EDP) en los nueve (9) distritos de Hérico y selección de las diez y nueve (19) Mamas Luz (2 por cada distrito más 1 FARN modelo).
3. Selección de diez y nueve (19) ReCos (Relais communautaires o enlace comunitario en castellano).
4. Formación de treinta y ocho (38) Mamas Luz y treinta y ocho (38) ReCos;
5. Organización de reuniones mensuales con los/as ReCos y las Mamas Luz.
6. Referencia de todos los/as niños/as identificados/as con desnutrición aguda en el área del proyecto a un establecimiento de salud durante la ejecución del proyecto.
7. Instalación de diez y nueve (19) FARN (2 por cada distrito más 1 FARN modelo);
8. Identificación, selección y desparasitación de al menos 228 niños y niñas con desnutrición aguda moderada (MAM) y/o con alto riesgo.
9. Realizar 12 sesiones de sensibilización y demostraciones culinarias por cada FARN (en total 228) durante el periodo de aprendizaje y seguimiento de los/as niños/as con desnutrición.
10. Organizar sesiones de seguimiento, que incluye sensibilización y demostraciones culinarias (2 por cada FARN), durante el periodo de seguimiento y evaluación.
11. Organización de una mesa redonda radiofónica con participación de beneficiarias, representantes de las autoridades locales y de los servicios sanitarios y miembros del proyecto.
12. Formación de los/as agentes de salud de los servicios sanitarios prefectorales y subprefectorales y de Personas Recurso de la comunidad sobre la atención y gestión de niños y niñas con desnutrición aguda y sobre buenas prácticas nutricionales

### **III. SENEGAL (2 proyectos)**

#### **1. Identificación de proyectos en el ámbito de la cooperación al desarrollo en la Comuna de Fanaye, departamento de Podor, Región de Saint-Louis, República de Senegal.**

Socio local: Municipalidad de Fanaye y Agencia Regional de Desarrollo.

Gestión: en consorcio entre la AAMI y la Asociación Mboolo Elkar de inmigrantes senegaleses de Vitoria.

Localización: Comuna de Fanaye, Senegal.

Duración: 24 meses.

Población destinataria: comuna de Fanaye.

Situación actual. En formulación.

Breve descripción del proyecto:

El proyecto “Red de abastecimiento de agua potable de la zona del Lereyel”, fue identificado en enero de 2017 después de una visita y estudios sobre el terreno realizada por el presidente de la Asociación Africanista Manuel Iradier, y un representante de la junta directiva de la Asociación Mboolo Elkar. Durante esta visita se contactó con la OTC Dakar, por lo que os

compartimos esta información para que sea de vuestro conocimiento con respecto a los avances del trabajo que se está realizando.

El proyecto consiste en la realización de un pozo en Lereyel (foraje), cuyas características son las siguientes: acuífero cautivo en la capa Maastrichtiense, de una profundidad de 140 m, un nivel estático de 31 m, un caudal de agua de 13,84l/s, siendo el espesor de la capa de agua de 30 m.

En el primer año, se construye una torre de agua que se realizará junto con la perforación en el mismo emplazamiento. Ésta constará de un depósito de 50 m<sup>3</sup>, situados encima de una estructura de 15 m de alto, con lo que se espera lograr la presión suficiente para abastecer a las cinco localidades identificadas como beneficiarias en la comuna de Fanaye (Departamento de Podor).

La 2º fase (en ejecución 2019/2020), consiste en la canalización del sistema, que incluye las siguientes obras y equipamiento: conexión de la torre de agua a la red de distribución, el desmonte y relleno de la red, la red de canalización, suministro y colocación de accesorios de aducción y las obras de distribución, que se llevará a cabo con el fin de abastecer a los pueblos previstos en esta obra hidráulica. Se colocarán en total 7 tomas de agua, una en el mismo emplazamiento de la perforación y otra en cada pueblo, a excepción de Soumanabe, donde se colocarán dos. La longitud total de la red será de 16,05 km.

Por otra parte, ambas asociaciones venimos colaborando con un programa institucional de sensibilización del Gobierno Vasco, Programa Juventud Vasca Cooperante, a través del cual, en los últimos tres veranos hemos apoyado la experiencia de voluntariado de seis jóvenes vascas, quienes han viajado a Senegal, en particular, la Comuna de Fanaye, Departamento de Podor y han participado en programas y proyectos sanitarios y de infraestructura civil (hidráulico) gestionados por la municipalidad de Fanaye.

#### **IV. CALABAR (Nigeria)**

##### **- “Atención socio-sanitaria a menores y jóvenes en situación de vulnerabilidad”**

Socio local: African Child Foundation

Localización: Calabar, Nigeria.

Duración: 12 meses.

Población destinataria: 30 mujeres.

Situación actual: En ejecución.

##### Breve descripción del proyecto:

El proyecto está dirigido mujeres y jóvenes que están viviendo en la calle, abandonados, sin hogar, ni familia; quienes recibirán, gracias al equipamiento de una parafarmacia, atención y cuidados médicos básicos, acompañamiento y seguimiento en los casos de hospitalización, ante situaciones graves, se les aporta el tratamiento contra la malaria; y se les proporciona un espacio en el que reciben formaciones y sesiones de educación y sensibilización, acerca de la salud sexual y reproductiva y la prevención de enfermedades de transmisión sexual.

#### **V. CAMERUN**

Socio local: Association Coeur d’amour.

Localización: región del Sudoeste de Camerún, específicamente en el Departamento de la Méme, en la ciudad de kumba.

Duración: 6 meses.

Financiado: Fondo Alavés de Emergencia: Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz + Diputación Foral de Álava.

Presupuesto subvencionado: 29.500,00 €

Gestionado por la Asociación Africanista Manuel Iradier  
Situación actual. En ejecución.

Breve descripción del proyecto:

Situada en el golfo de Guinea, en África Central, la República de Camerún se extiende por una superficie de 475.440 km<sup>2</sup> ocupado por una población estimada en **23 millones de habitantes**; con una esperanza de vida de aproximadamente 54 años de edad

Las tensiones actuales comenzaron en noviembre de 2016 con reclamaciones realizadas principalmente por el profesorado que cuestionaba el nombramiento de *francófonos* en regiones de habla inglesa, o de profesionales de la abogacía rechazando la supremacía del derecho romano a expensas de la ley común anglosajona.

Según la información recibida, “la situación ha generado una creciente inestabilidad social, acompañada de violencia con un impacto negativo en el tejido socio-económico. La crisis política y social poco a poco se ha convertido en inseguridad y violencia armada generalizada desde noviembre de 2017 hasta la actualidad. La escalada de la tensión y la multiplicación de los casos de hostilidad entre los grupos armados y las fuerzas de defensa y seguridad han afectado seriamente a la población civil, contribuyendo al desplazamiento masivo de familias dentro de las dos regiones”.

En el sudoeste del país se ha registrado tiroteos, relacionadas con el aumento de la presencia de grupos armados. El 6 de diciembre de 2018 **falleció una ex trabajadora humanitaria de una ONG internacional**, al quedar herida como consecuencia del fuego cruzado. Se ha registrado también varios **secuestros** de población civil, con personas raptadas dentro de los centros escolares, universidades, iglesias, etc. Por todo ello, se ha provocado un **desplazamiento** masivo.

La **situación humanitaria** de la población afectada se ha deteriorado rápidamente. La inseguridad y la violencia han obligado a más de 400.000 personas -incluyendo a las personas autóctonas de expresión inglesa y de expresión francesa- a huir de sus hogares y padeciendo graves consecuencias en los medios de **subsistencia** y las condiciones de vida. Según la información recogida por la Oficina de Naciones Unidas para la Coordinación de los Asuntos Humanitarios (OCHA): son 4 millones de personas afectadas, de las cuales, 1,3 millones de personas con necesidades básicas no cubiertas, 437.500 personas en situación de desplazamiento.

En el caso de la región del **suroeste**, específicamente el Departamento de la Méme, el lugar donde se va a dirigir esta intervención del **Fondo Alavés de Emergencia se encuentran 130.500 personas víctimas y demandantes de ayuda** y 85.000 personas en situación de refugio. Los sitios o pueblos donde está ubicada la población en situación de desplazamiento son en mayoría en la comunidad de Kumba. Estas personas **necesitan alimentos, necesidades básicas, atención médica primaria, utensilios para la cocina, ropa de cama, kits de higiene, ropa**, etc. La mayoría está durmiendo en la intemperie, y otras en las escuelas (el hecho de que desde el comienzo de la crisis varias escuelas ya no funcionan) y las iglesias.

Por la anterior, la **Asociación Africanista Manuel Iradier** recibió una petición de Ayuda Humanitaria de la organización local **Association Coeur d'Amour**, a través de las personas camerunesas residentes en Vitoria-Gasteiz, dirigida a cubrir las necesidades básicas de 200 familias. Para ello, el Fondo Alavés de Emergencia aprobó destinar 29.500 euros para garantizar el **suministro de víveres de primera necesidad** (harina de trigo, bolsa de tapioca, frijoles, sal, arroz, aceite de palma, azúcar, etc.) y **ropa de vestir** (hombres, mujeres y niña/as) **papel higiénico, compresas para las mujeres, material de primeros auxilios** (alcohol,

yeso, etc.) jabón, pasta dental y cepillo de dientes, pañales y mantas.

## **B. PROYECTOS DE SENSIBILIZACIÓN**

### **Proyecto 1. Un puente hacia África, II edición/ Zubi bat Afrikarantz, II**

Datos del proyecto:

Coste total: 12.500,00 €

Subvención aprobada: 10.000,00 €

Aportación propia (valorizados): 2.500,00 €

Población destinataria: 1.575 personas, un 61,20% mujeres y 38,80% hombres.

Situación del proyecto: finalizado.

#### Breve descripción del proyecto

El proyecto busca dar continuidad al trabajo iniciado el pasado año, de reflexión y análisis sobre distintas temáticas que se relacionan con el continente africano como son las situaciones de desigualdades, los conflictos armados, los procesos migratorios, la situación de la infancia y las mujeres, las tradiciones, la cultura, etc. A través de espacios de conversación entre personas alavesas y africanas para comprender y analizar dichos temas, promoviendo el intercambio cultural y la concienciación sobre la situación socio-política y cultural de África; aportando a la mejora de la imagen y la percepción que la población alavesa tiene sobre África y sus gentes.

Para ello, el proyecto se compone de diversas actividades interrelacionadas entre sí: un ciclo itinerante de cine fórum con cortometrajes africanos, tertulias que se dinamizarán en francés y castellano, talleres de artesanía africana, cuentacuentos africanos, y la participación en tres campañas, una local de la Coordinadora de ONGD de Euskadi (Quién es Quién) y dos internacionales de reivindicación y solidaridad: One Billion Rising y la Olimpiada Solidaria de Estudios.

### **Proyecto 2. AFRIKALDIA V Edición– CICLO DE CINE AFRICANO -**

Datos del proyecto:

Coste total: 5.812,65 €

Subvención aprobada: 5.000,00 €

Aportación propia (valorizados + cofinanciación): 812,65 €

Población destinataria: 490 personas; un 64,90% mujeres y el 35,10% hombres.

Situación del proyecto: finalizado.

#### Breve descripción del proyecto:

El proyecto **AFRIKALDIA V EDICIÓN**, consiste en un ciclo de cine africano con un enfoque en los DD.HH centrado en el continente africano, con películas en versión original de directores/as de cine africanos/as, con subtítulos en castellano.

La AAMI viene realizando diversas acciones de sensibilización para dar a conocer en nuestra ciudad la realidad de los pueblos de las Áfricas subsahariana. El ciclo de cine ahora programado forma parte de esa labor, y en las anteriores cuatro ediciones se busca fomentar una relación de conocimiento mutuo, tolerancia y solidaridad entre nuestra cultura y las de las Áfricas. Así como ofrecer un espacio que propicie una reflexión crítica de la sociedad gasteiztarra sobre situaciones relacionadas con los DD.HH en los pueblos africanos, en

particular, de poblaciones refugiadas y en situación de desplazamientos forzados; las situaciones de desigualdades y desequilibrios existentes entre Europa y África.

En esta V edición AFRIKALDIA, da un paso más en la línea de consolidarse como un evento de relevancia y con impacto en la ciudad, al igual que en la pasada edición que se contó con la participación de dos directores de las películas visionadas; en esta V edición, se prevé aumentar la presencia y participación en el ciclo de al menos tres directores de las cuatro películas a proyectar: el director de la película documental “Más allá de la colina y la selva”; el director del corto documental que girará en torno a visibilización de la persistencia de la esclavitud en Mauritania; y el director de la película “Green White Green”, el joven y premiado director nigeriano Abba Makama, un película producida por la industria de cine de Nigeria Nollywood, la segunda industria cinematográfica más grande en el mundo.

### **Proyecto 3. AFRIGRAFF, II edición.**

Datos del proyecto:

Coste total: 10.031,42 €

Subvención aprobada: 8.000,00 €

Aportación propia (valorizados + cofinanciación): 2.031,42 €

Población destinataria: 210 personas; un 70% mujeres y el 30% hombres.

Situación del proyecto: en ejecución.

Breve descripción del proyecto:

AFRIGRAFF II es la segunda edición del proyecto diseñado por la Asociación Africanista Manuel Iradier con la colaboración del colectivo artístico FILL IN CULTURE, integrado por jóvenes artistas de la ciudad. El objetivo principal de este proyecto es sensibilizar a la población de Álava, principalmente a la juventud, sobre la situación de vulnerabilidad en el ejercicio de los Derechos Humanos en el continente africano, concretamente en la República Democrática del Congo y Benín. En esta segunda edición se trabajarán dos derechos fundamentales como son, el Derecho a la Educación y el Derecho a la Igualdad, con alumnado de centros escolares y/o asociaciones juveniles de Álava.

El proyecto se va a dar a conocer al público en forma de murales de grafiti sobre la realidad africana realizados por el alumnado de los distintos centros participantes, en esta ocasión en las localidades de Llodio, Labastida, Amurrio, y Nanclares de la Oca, y jóvenes de los programas de educación de calle de Vitoria-Gasteiz.

### **Proyecto 4. Con África, para la igualdad, 1º y 2º edición**

Datos del proyecto:

Coste total: 9.833,83€

Subvención aprobada: 7.833,83 €

Aportación propia (valorizados + cofinanciación): 2.000,00 €

Población destinataria: 151 personas, 77,50% mujeres y 22,50% hombres.

Situación del proyecto: en ejecución.

Breve descripción del proyecto:

Con África, para la igualdad, es una nueva iniciativa a través de la cual, desde la AMMI se quiere potenciar la igualdad de género entre la población migrante africana en particular, y, por otro lado, romper con los estereotipos, generalmente peyorativos, que se tiene de las mujeres africanas en nuestro territorio.

A través de este proyecto se ofertan dos actividades, por un lado, talleres de sensibilización en igualdad de género, dirigido fundamentalmente, a las asociaciones constituidas por personas migrantes de origen africana; y, por otro lado, charlas / coloquio, dinamizada por una mujer

africana, licenciada en filología hispánica, con máster universitario oficial en Igualdad y Género en el ámbito público y privado – Especialidad en Investigación Feminista y de Género, quien realizó una conferencia titulada: “Mujeres migradas africanas: caminando hacia la ciudadanía”, dirigida al público en general que replicamos en varias localidades alavesas, incluida la ciudad de Vitoria-Gasteiz, en donde se contó con una buena respuesta de público.

Nuestra valoración es muy positiva y nos quedó la constatación que este tipo de acciones contribuyen a desmitificar la imagen estereotipada que se tiene de las mujeres de origen africano que residen en nuestro entorno.

### **Proyecto 5. “ENREDÁNDONOS CON ÁFRICA” – “AFRIKAREKIN HARILKATZEN” (proyecto trabajado en consorcio)**

#### Descripción del proyecto:

Esta iniciativa surgió gracias al consorcio conformado por la AAMI, Fundación Adsis, las asociaciones Haaly Pular y Radix 2.

La temática principal del proyecto “ENREDÁNDONOS CON ÁFRICA – “AFRIKAREKIN HARILKATZEN”, es el proceso educativo para la transformación social a realizar con organizaciones sociales de las ciudad, que permita contribuir a la construcción de un modelo de convivencia, basado en la cultura de la diversidad, especialmente respecto a África Subsahariana y la cultura de la solidaridad, con visión Sur y con enfoque de género en clave africana, poniendo el foco en el colectivo de África Subsahariana de la ciudad de VG.

### **Proyecto 6. Voces de mujeres africanas / Emakume afrikarren ahotsak**

#### Descripción del proyecto:

Esta iniciativa surge del trabajo conjunto de las asociaciones, Medicus Mundi Álava y Africanista Manuel Iradier, con la participación de diversas asociaciones integradas por personas de origen africano, tales como: Afroamericana, mujeres de Mali-Djekafo, Haaly Pular Vitoria, Cultural de Personas Nigerianas Yoruba y la Cultural de ecuatoguineanos CEIBA. El objetivo del proyecto es visibilizar e incorporar las necesidades específicas y demandas de las mujeres migrantes de origen africano a través del empoderamiento personal y colectivo, el impulso de la participación ciudadana del colectivo de Mujeres Migrantes africanas, la difusión de información para fomentar el acceso del colectivo al mercado laboral, la incidencia política para defensa de los derechos del colectivo, la promoción de campañas de sensibilización en contra del racismo y la exclusión y la puesta en valor de la diversidad cultural en la ciudad.

### **Proyecto 7. “EI BAOBAB RECÓNDITO DE LOS RECUERDOS / OROITZAPENEN BAOBAB EZKUTUA”**

#### Descripción del proyecto:

Visualmente, el Baobab parece plantado al revés, como si creciera hacia el interior, algo que, bajo una clave africana, tiene el simbolismo de conexión entre el pasado y futuro, de unión con los antepasados y con lo recóndito. Muchas mujeres africanas, encuentran en la sombra de este árbol, un lugar ideal que une, suaviza y anima adentrarse a la palabra relevante y profunda, al intercambio de emociones y vivencias. Bajo la sombra de este árbol del dialogo, conversan libremente, llegan a acuerdos y consolidan relaciones duraderas. En este contexto planteamos nuestro nuevo proyecto bajo el título “El BAOBAB RECÓNDITO DE LOS RECUERDOS/ OROITZAPENEN BAOBAB EZKUTUA”

Objetivos del proyecto:

- Desarrollar estrategias de comunicación y convivencia socialmente sanas, solidarias y equilibradas
- Crear redes entre mujeres de diferentes asociaciones, edades, procedencias y proyectos vitales.
- Promover la tolerancia, aceptación y valoración de todas las manifestaciones, desarrollando actitudes de respeto y aprecio de la identidad y diversidad cultural, social, racial, etc.

El proyecto plantea un formato de entrevistas personales y talleres colectivos en los que se debatirán diferentes temáticas relacionadas con ser mujer, Senegal y la diáspora que se recogerán en una redacción final en forma de magacín o revista realizado por una profesional experta en maquetación en las que las historias de mujeres y relatos varios serán protagonistas y se acompañarán por fotos y pequeñas ilustraciones

**La AAMI, gracias al apoyo e implicación del voluntariado continuo participando en diversos espacios a través de los siguientes eventos:**

1. Participación en el programa Gasteitzxo del departamento de Educación del Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz.
2. Entrevistas en MMDDCC de la ciudad. La Asociación a través de ha logrado difundir las novedades de los proyectos y otras iniciativas puestas en marcha durante el 2016.
3. Campaña navidades solidarias: encendido de velas en el Casco Viejo, en colaboración con la asociación de comerciantes de la ciudad Gasteiz On.
4. Trabajo en red: la AAMI durante el 2016 continuó participando en el Grupo Pro-África y la Coordinadora de ONGD de Euskadi.
5. Participación en el programa Gasteiz Hubetuz del Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz conjuntamente con la ONGD Medicus Mundi Álava, con el proyecto “Casa de la mujer incluyente”, con la participación de 7 asociaciones de inmigrantes africanas.
6. Acercamiento y relación con las asociaciones integradas por personas de origen africano residente en la ciudad y la provincia. Un año más desde la secretaria técnica de la AAMI se da una atención en la sede a estas asociaciones, ofreciendo asesoría en temas de organización, gestión, y presentación de solicitudes de ayudas a las instituciones públicas; durante este año se han atendido a un total de 10 asociaciones, de varios países africanos: Nigeria (3), Guinea Ecuatorial (2), Malí (2), Angola (1) y Guinea Conakry (1), Senegal (1):